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１－１．地球温暖化全般
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環境教育講座の、エコ学習トランクとはなんですか？ 

 
 
 
 
 
 

   平成 21 年環境省が、「いつでも」、「どこでも」、「だれでも」、「だれにも」できる、環境 

教育の教材として、エコ学習トランクの自治体への貸出を始めました。 

 ジュラルミン製トランクの中には、現在地球で起こっている温暖化による影響、二酸化 

炭素削減の必要性と対策などを分かり易く説明した紙芝居、二酸化炭素の性質が一目で 

分かる実験機材、蛍光灯、LED の省エネ度を体で体験できる手廻し発電機など楽しい小道 

具が詰め込まれており、クイズをしながら楽しく地球温暖化対策について学ぶことができ 

ます。 

                                       以 上 

 
    

質 問 Q11 

回 答 A11 

整理番号 受 付 年 月 日 相 談 者 氏 名  

1-1-1 2010.6.30 匿 名 直接  

相 談 手 段  
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地球温暖化により、海面はどのくらい上昇しますか？ 
 
 
 
 
 
 

 国連の中に、気候変動に関する政府間パネル（IPCC）という組織があり、ここで地球温暖

化の影響、原因、対策を調査、研究、分析して報告しています。この IPCC の報告書（第４次

報告書 2007 年）の中に、海面の上昇について記載されています。 

海面は地球温暖化とともに上昇をつづけており、1962 年以降の年間上昇率は平均すると 1.8

㎜です。その要因として、海水温度の上昇による熱膨張、氷河と氷帽の溶解、グリーンランド

氷床と南極氷床の融解などがあります。 

また IPCC は、将来の海面上昇を、世界の社会条件を変えて推測しています。世界中が今の

ような経済中心の社会を続けるならば、10～20 年前に比べて 80～90 年後には、0.26～0.59m

海面が上昇し、世界中が環境に配慮していくならば、海面上昇は 0.18～0.38m におさえられる

と予想しています。 

 海面の上昇は、低い土地の海岸線を浸水するため、陸上の生物は生活ができなくなります。 

また、地下水の汚染など様々な問題も発生します。土地の低い、オセアニアやマーシャル群島

では国土が沈没する恐れもあります。水の都といわれたベニスは、すでに道路や広場が冠水し

テレビでも報道されています。 

  参考資料 (1)新・地球温暖化対策教科書  

              (2)グーグル－ウィキペディア－海面上昇(http//ja.wikipedia.org) 

 
                                               以 上 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

質 問 Q19 

回 答 A19 

整理番号 受 付 年 月 日 相 談 者 氏 名  相 談 手 段  

1-1-2 2010.8.1 三亀 僚介 直接  
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宇宙飛行士は尿を精製した飲料水を飲んでいるそうですが、どんな味がするのですか。この 
技術を使用すれば水不足が解消できるのではないですか 

 
 

 
       

１．2008 年 11 月 14 日打ち上げられたスペースシャトル「エンデバー」に尿を飲料水にする実験 
のため「汚水再生装置」が積み込まれました。 
積み込み前に、この装置で生成した水を、目隠しをして飲み比べる「ブラインドテスト」が 
実施され、「かすかにヨードの味がするが他の水と同様美味しい」と評価されました。 

 
２． 「汚水再生装置」の開発には、2 億 5000 万ドル（250 億円）の費用が掛かったそうです。 

装置は、蒸留、ろ過、酸化などの処理を施し、最後にヨードで消毒して微生物の増殖を防ぐ 
そうです。（それでヨードの味がする） 

「汚水再生装置」で実験された「逆浸透膜」の技術は、現在世界中で利用されて様々なものの 
ろ過に利用されています。海水を「逆浸透膜」に通せば純水を得ることができます。 
 

３．「エンデバー」では、装置の実験をしただけで、実際に宇宙飛行士は尿から生成した水は飲ま 
なかったそうですが、もし、その水を飲めば年間に約 6800kg の水が節約できるそうです。因み 
に真水約 0.5 リットルを宇宙に送り届けるには約 1 万ドル（100 万円）の費用が掛かるそうです。 
現在、宇宙飛行士は燃料電池から排出する水（燃料電池は水素と酸素が反応して純水が生成 
する）を飲料水として飲んでいるそうですが、ペットボトルに入った純水も持ち込んでいるみ 
たいです。この純水は最も安全で美味しい超軟水（99.9%）として市販されているので、機会 
があれば飲んでみて下さい。（250mℓ×40 本 ￥4000） 

 
 
                                              以上 

質 問 Q47 

回 答 A47 

整理番号 受 付 年 月 日 相 談 者 氏 名  

1-1-3 2010.10.31 匿名 直接 

相 談 手 段  
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整 理 番 号 受 付 年 月 日 相 談 者 氏 名 相 談 手 段

１－１－4 2010 年 5 月 18 日 匿 名 直 接

宇部でも異常気象が現れていますか？

気象庁のホームページにある「気象統計情報」から宇部地域の降水データ（1976～2009 年）

から確認しました。

全国的には、降雨は傾向として以下のような変化がみられるそうです。

１． 降雨量が減少

２．降雨量のバラつきが拡大

３．局地的に豪雨や渇水が発生

以上の傾向が、宇部地区で現れているか、1976～1992 年(前期)と 1993～2009 年（後期）を

比較して、変化を調べました。

宇部地区の降雨量

グラフ-1 が宇部地区の過去 34 年間降雨量の推移です。前期と後期の雨量を比較すると

グラフではよく分かりませんが下記のような違いがあります。

前期 後期 差異

平均雨量 1560mm 1500mm ▲60mm（▲4％）

降雨日数 113 日 113 日 なし

降雨時間 208 時間 159 時間 49 時間（▲24％）

この違いから、宇部地区でも降雨量が減少していることが分かります。

又、雨量の減少に比較して降雨時間の減少が大きいこと、降雨日数が変っていないことか

ら、降雨時の雨量が増加しており、宇部地区でも降雨量がバラついているようです。

尚、局地化については、データからは解析できませんでした。

以 上
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質 問 Q3

回 答 A3

グラフ-1 宇部地区の降雨量

1976～1992 年
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1993～2009 年
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整 理 番 号 受 付 年 月 日 相 談 者 氏 名 相 談 手 段 
   1－1－5   2010 年 12 月 2 日    匿 名    直 接 
 
 
 

クライメートゲート事件とは、何ですか？ 
 
 

2009 年 11 月、英国のイースト・アングリア大学(UEA)の気候研究ユニット（CRU：Climate 

Research Unit）がクラッキング(不正流出)され、地球温暖化の研究に関連した電子メールと文

書が大量にウェブで公表された。その中の一部に、データについての記述の間違いや、観測制

度の誤差を修正した部分があったことから、地球温暖化を強調するためにデータ改竄が行われたと

する、温暖化懐疑派による批判、攻撃が起こり、標的とされた UEA の CRU の所長が一時的に

休職する等の事態となった。この「気候研究ユニット・メール流出事件」がウォーターゲ

ートにならって「クライメートゲート」事件と呼ばれた。 

疑義に対して、公的機関による調査の結果、不正の事実は何ら見あたらなかった。 
科学的にも、CRU の報告に疑念の余地が無いことが当初から指摘されており、気候変動 

に関する政府間パネル（IPCC）の第 4 次評価報告書の結論は揺らがなかった。 

 事件の詳細は Google ウィキペディア「気候研究ユニット・メール流出事件」を参照 

                                         以 上 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

質 問 Q68 

回 答 A68 

8

8



整 理 番 号 受 付 年 月 日 相 談 者 氏 名 相 談 手 段 
   1－1－6   2010 年 12 月 2 日    匿 名    直 接 
 
 
 

ジオエンジニアリングとは、何ですか？ 
 
 

 ジオエンジニアリング（geoengineering）は直訳すれば「地球工学」ですが、「地球温暖化の対

抗措置としてとられる意図的で大規模な工学的介入」のことと定義されています。 

そしてその方法として、下記に示すようは措置が検討されています。 

１） 太陽光の反射率の改変 

・ 宇宙に太陽光を反射する鏡を置き、入射光を減らす 

・ 成層圏に微粒子(硫酸エーロゾル)を撒いて入射光を減らす 

・ 人工的に雲を増やし、反射率を高める 

・ 建造物を白く塗って、反射率を高める 

・ 砂漠に反射板をおいて反射率高める 

② 二酸化炭素を除去する方法 

・ 植林により CO2 吸収し、樹木を炭にして CO2 を固定する 

・ 深層の富栄養海水を湧昇し CO2 を吸収させる 

・ 鉄を海洋にまいて、海中の光合成を活性化し CO2 吸収を増やす 

・ 炭酸塩で CO2 を固定し海底に堆積させる 

・ CO2 濃度の高い、冷たい海水を深層に移動し封じ込める 

・ マグネシウム・カルシュウムのケイ酸塩に CO2 を吸収させる 

・ 空気中から CO2 を直接回収する 

これらのジオエンジニアリングは、費用が現状の温暖化対策に比較して安価であること 

もあり、急速に温暖化が進行した際の対策として検討が始められています。中でも、成層圏 

に微粒子(硫酸エーロゾル)を撒く方法は、自然の火山噴火で成層圏にまいあがった硫酸 

エーロゾルが気温を低下させることが実証されており、安価で効果も大きいため注目され 

ていますが、実現すると青空が無くなると言われています。 

ジオエンジニアリングは、自然の改変であり、それによる新たな気候変動の可能性は 

非常に大きく、CO2 は依然増え続けます。従って、一刻も早い低炭素化社会の実現こそ 

地球温暖化対策の課題であるといえます。 

 

ジオエンジニアリングについて詳細は http://criepi.denken.or.jp｢ジオエンジニアリング概説｣ 

（ 杉山昌広 社会経済研究所）を参照して下さい。 

                                    以 上 

 

                                 

 

質 問 Q69 

回 答 A69 

9

9



整 理 番 号 受 付 年 月 日 相 談 者 氏 名 相 談 手 段 
   １－１－7   2010 年 12 月 3 日    匿 名    直 接 

 
 

テレビニュースで立山に氷河が確認されたと報道していましたが、地球は温暖化して

いるのではなかったのですか？ 
 
 

 
 

以下、毎日新聞の記事を記載しますが、記事では、これまで確認されていなかったと

書いてあります。 

氷河は、厚さ約３０メートルを超す雪や氷塊が重力で流動し続けるものをいい、山岳地

の斜面を覆う雪などの重みで圧縮され形成される。立山連峰には１万年以上前に氷河

の侵食でできた地形があり、１９７０年代、山形・秋田県境の鳥海山（標高２２３６メートル）

の万年雪が氷河ではないかとして調査された。しかし流動が確認できず、長年、日本に

氷河はないとされてきた。 

  しかし、南極観測隊員として南極の氷河の調査経験もある福井幸太郎・同館学芸員

らが、今年８月から雄山の斜面にある「御前沢雪渓」の氷体（長さ約７００～８００メートル、

幅２００～３００メートル、厚さ約３０メートル）を調査。１１カ所に長さ約３メートルのポールを

埋め、その動きをＧＰＳ（全地球測位システム）で追跡した。 

  その結果、氷体の斜面下側４カ所で１カ月に約３０～６センチ動いているのを確認し

た。他の地点でも５センチ以内の動きが観測されたが、「誤差の範囲内」として流動デー

タには入れていない。博物館は「かつて大きかった氷河が、縮小しながら流動している」

と結論づけた。【岩嶋悟】 

毎日新聞 12 月 1 日掲載 
以 上 

質 問 Q81 

回 答 A81 

10

10



整 理 番 号 受 付 年 月 日 相 談 者 氏 名 相 談 手 段 
   １－１－8   2011 年 1 月 5 日    匿 名    直 接 

 
 

気候変動の原因で、北極振動という言葉を耳にしましたが何ですか？ 
 
 

 
 

北極と北半球中緯度地域の気圧が相反して変動する現象のことである。大気振動

の一種で、気温や上空のジェット気流流路等にも変化をもたらす。冬季にこの振動

の幅が大きくなると、北半球の高緯度・中緯度地域で寒波や異常高温が起きる。 
この変動は冬季に顕著に現れ、日本など中緯度の気候と強く関連するため、赤道

側のエルニーニョ現象と並び近年注目されている。南半球においても南極と南半球

中緯度の気圧が逆の傾向で変動する現象が見つかっている（南極振動）。 
北極の気圧が平年よりも高いときには中緯度の気圧は平年よりも低くなる。主成

分分析の結果得られるこの偏差の程度を表す値を北極振動指数という。北極振動指

数は正負の値により表される。正（+）の時は北極と北半球中緯度の気圧差が大きい

ことを示し、"warm phase"と呼ばれているように中緯度・高緯度では寒気の流れ込

みが弱まって温暖になることが多い。一方負（-）の時は北極と北半球中緯度の気圧

差が小さいことを示し、"cool phase"と呼ばれているように寒気の流れ込みが強まっ

て寒冷になることが多い。 
（ウィキペディア「気候変動」抜粋） 

 
以 上 

質 問 Q97 

回 答 A97 
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整 理 番 号 受 付 年 月 日 相 談 者 氏 名 相 談 手 段 
   １－１－9   2011 年 1 月 14 日    匿 名    直 接 

 
 

エコロジカル･リュックサックとは何ですか？ 
 
 

 
 
 「エコロジカル・リュックサック」は、ドイツのヴッパータール研究所で提案された

もので、私たちが使う製品や、受けるサービスは、それらを作り出すために動かされ、

変換される自然界の物質をリュックサックに入れて背負っていると考えて表現されま

した。 
 この指標は、ある素材や製品１kg を得るために、鉱石、土砂、水その他の自然資源

を何 kg 自然界から動かしたかによって表わされます。データによれば、鋼鉄は 21kg、
アルミニウムは 85kg、再生アルミニウムは 3.5kg、金は 540,000kg、ダイヤモンドは

53,000,000kg の自然資源を動かすとされています。また、エコロジカル・リュックサ

ックを用いて製品についての環境負荷を考えると、原材料の輸送、加工など、製品を製

造するすべての段階にかかわるすべての物質のエコロジカル・リュックサックが加わる

ことになり、原材料のリュックサックよりもはるかに重いリュックサックを背負ってい

ることになります。 
 
 近年では、製品の原材料から生産・流通・使用・廃棄（リサイクル）まで、一生を通

じてエネルギー使用だけではなく環境に与える負荷を客観的・定量的に評価するライフ

サイクルアセスメント（LCA）という手法の活用が進められています。私たち自身が日

常生活で使用する製品を LCA で評価することが可能となれば、より環境負荷の少ない

環境配慮型製品等を選択することができることとなります。つまり、私たち自身の製品

選択が直接に、持続可能な社会づくりにつながっていくものと期待されます。 
（環境白書より） 

以 上 

質 問 Q99 

回 答 A99 
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整 理 番 号 受 付 年 月 日 相 談 者 氏 名 相 談 手 段 
   １－１－10   2011 年 2 月 9 日    匿 名    直 接 

 
 

過去の地球の平均気温と CO2 濃度が出ているが、何地点位測ったものか。昔は測定

器がなかったがどうしたのか？ 
 
 

 
  

●数 10 万年スケールの測定 
南極やグリーンランドを覆う氷床の中の重い酸素（O18：通常の酸素（O16）より

原子核内の中性子が 2 個多い）の比率を分析することで推定されます。（水温により

蒸発する水蒸気中の O18 の比率が変化するので、雪の堆積してできた氷床を分析す

れば地球の温度が推定できる）この分析から、過去 50 万年間に温暖化と寒冷化が 5
回繰り返されたことが判りました。 

 
●1000 年スケールの測定 
 樹木の年輪の変化、サンゴの年輪の分析及び過去の文献などから推定されます。 
これらの分析から、中世、地球が温暖化したこと、その後安定期を経て現在、地球

は温暖化の時期に入っていることが判っており、最近 100 年間の気温上昇スピード

（0.74℃）は過去の温暖化時のスピード（0.1℃）に比べて大きくなっていることが

判りました。 
 

●現在の平均気温 
 1850 年頃から温度計による気温の測定がおこなわれるようになっています。 
地球の平均気温は、地球を緯度、経度それぞれ 5 度の格子に分割し、その区域内にある

観測点の平均気温を、経度、緯度の面積の違いを補正する重み付けをして地球全体の平

均気温を算出しています。（海上の気温は船舶が測定した海面温度で代用） 
 観測点は地球全体で約 7000 箇所あり、南極圏、北極圏ならびアフリカ、南アメリカ

の一部などを除き、ほとんど地球全体をカバーしています。 
 

● 過去の CO2濃度 
過去の大気中の CO2濃度は、氷床中のコアを採取して CO2を分析して推定してい

ます。この分析により過去 65 万年間の大気中の CO2濃度が 180～300ppm の範囲

にあることが判り、最近の CO2濃度 379ppm が過去に例のない濃度に上昇している

ことが判明し、人間の活動（化石燃料の使用）がその原因と考えられます。 
（温度及び CO2濃度データは「IPCC 第４次報告書」によった） 

以 上 

質 問 Q105 

回 答 A105 
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整 理 番 号 受 付 年 月 日 相 談 者 氏 名 相 談 手 段 
   １－１－11   2011 年 2 月 9 日    匿 名    直 接 

 
 

環境問題について、武田邦彦氏の意見に賛成する。地球温暖化問題も、一部の科学者･

政治家が結託してこしらえたもので事実ではないと思うがどうか？ 
 
 

 
 地球温暖化懐疑論に対しては、「地球温暖化懐疑論批判」（IR3S/TIGS 叢書 No.1 東
京大学）で、論点毎に議論がされており、是非ご一読下さい。又、今一度「IPCC
第 4 次報告書」をご覧いただき、地球温暖化現象の科学的事実をご確認下さい。 
地球温暖化問題については、国家や企業などの思惑がからみあい、様々な意見が

排出していますが、「IPCC 第 4 次報告書」の通り、ここ 100 年間（特に第二次世界

大戦後の気温）は、過去の地球上には無かった速度で上昇しており（温暖化による

気温の上昇速度は過去 100 年間で 0.1℃だったものが、最近の 100 年間は 0.76℃に

速まっている）、また、大気中の CO2 濃度とリニアな相関を示していることから CO2
排出量の増加が、地球温暖化の大きな原因であると考えるべきでしょう。 
尚、「地球温暖化懐疑論批判」は UNCCA にありますのでお申し出下さい。又「IPCC

第 4 次報告書」はインタネット上でご覧いただけます。 
以 上 

質 問 Q106 

回 答 A106 
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整 理 番 号 受 付 年 月 日 相 談 者 氏 名 相 談 手 段 
   １－１－12   2011 年 2 月 9 日    匿 名    直 接 

 
 

温排水の影響について概要を調査しお知らせ願う。 
 

 
１）日本の火力、原子力発電所 

日本には、火力発電所が 109 箇所（電力会社など大型の発電所）と原子力発電所

が 54 基あります。温排水とは火力、原子力発電所で蒸気タービンを回した後の蒸気

を冷却した排水をいいます。日本の火力、原子力発電所の出力、効率、エネルギー

ロスの概要を以下に示します。発電に使用されるエネルギーの約 60％はロスしてお

り、その一部、或いは全部が温排水として海域に排出します。特に、原子力発電所

は、全量が排水口から海域へ排出されること、また、放射能洩れの可能性もあるこ

とから、定期的な温排水環境調査が実施されています。 
  〇日本の発電所の出力と効率の概要 

           電力出力    ｴﾈﾙｷﾞｰ効率   ｴﾈﾙｷﾞｰﾛｽ 
 火力発電所   6000 億 kWh/年    41％    8600 億 kWh/年 
 原子力発電所  3000 億ｋWh/年    35％    5600 億 kWh/年 

※ ここ最近、経済活動の低迷により全体の発電量が低下している。又、地震な

ど事故の影響で原子力発電の割合が下がっている。 
平成 21 年実績 火力発電所  ：5684 億 kWh/年  

原子力発電所 ：2797 億 kWh/年 
（資源エネルギー庁統計より） 
 

 ２）温排水の影響 
温排水は、取水時に比べ７~８℃温度が高く、排出量は 110 万 kW 規模の原子力発電

所で毎秒約 80 トン、温度の影響は、排出口から最大６km の海域までおよぶ（海水温度

1℃以上上昇）そうです。（例：福島第 1 発電所（財）福島県原子力協会「ウランちゃん

のなるほどアトム教室」より） 
温排水影響調査は、測定点を定めて、水温、水色、海中光、うるみ、魚類卵稚仔およ

び浮遊生物、潮流、大型海藻、イワノリ、潮間帯などの調査を実施して、温排水の影響

を追跡しています。調査結果は、インターネット上に開示されていますのでご参照下さ

い。 
 

 ３）温排水の利用 
   温排水を利用した、栽培漁業や養殖がおこなわれ、排出される無駄なエネルギー

を、地域の冷暖房などに利用する方法などが検討されています。 
以 上 

質 問 Q109 

回 答 A109 
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整 理 番 号 受 付 年 月 日 相 談 者 氏 名 相 談 手 段 
   １－１－13   2011 年 2 月 10 日    匿 名    直 接 

 
 

持続可能な社会のためには「コンパクトシティ」の実現が鍵とテレビで言っていました。 
駅周辺や街中の中心に施設を配置する方向とのことでしたが、現状宇部市の政策は 
どうなっていますか？ 
 

 
 

ご質問について宇部市に問い合わせをして、以下の回答をうけました。 
 

宇部市からの回答 
中心市街地におきましては、都市機能がコンパクトに集積した、歩いて暮らせる

「まち」を目指し、都市基盤の整備、高次都市機能の充実、人口定住の促進、商

業のにぎわいづくりの 4 つの目標を掲げ、魅力とにぎわいのある中心市街地の形

成に取り組んでいるところです。 
これまで、中央町三丁目第 1 地区の整備、宇部新川駅沖ノ山線の整備、借上型市

営住宅制度や優良建築物等整備事業を活用した住宅建設など、市街地の整備改善

を進めてきたところであり、中心市街地の人口は昭和 45 年に約 12,800 人であっ

たものが年々減少を続け、平成 12 年には約 5,700 人まで減少していましたが、

平成 22 年には約 6,400 人に回復しています。 
現在、住宅と商業が一体となったまちの再生を目指す中央町三丁目第 2 地区の整

備を進めており、また、引き続き、優良建築物等整備事業などの民間建物建設に

対し行政が支援を行う制度を活用し、中心市街地の人口定住を促進するとともに、

これまで蓄積された既存ストックを十分に活用しながら、コンパクトで魅力とに

ぎわいのある中心市街地の形成を図ることが必要と考えております。 
 
担当:土木建築部 市街地整備課 まちなか活性化推進係(TEL:0836-34-8468) 

以 上 

質 問 Q111 

回 答 A111 
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整 理 番 号 受 付 年 月 日 相 談 者 氏 名 相 談 手 段 
   １－１－14   2011 年 2 月 14 日    匿 名    直 接 

 
 

北朝鮮の農業生産が落ち込んでいるのも、高度に機械化された農業生産方式が確立され

たところに、石油の輸入が途絶え気味になったからと週刊誌に書いてありました。だとす

ると、日本や韓国の将来を見ているようで怖いです。日本の農業も石油頼みなんでしょう

か？ 
 

 
北朝鮮の事情は分かりませんので、日本農業と石油について調べた結果を下記します。 
日本の農業は、農業用機械燃料、農業用ハウスの燃料、ビニールなどの農業用資材、農

薬、化学肥料など、石油が大きく関わっています。 
農業全体を見ると、我が国のすべてのエネルギー消費の２％くらいになり、内訳は図のとお

りです。これは、食料生産の重要性を考えると、けっして多くはないと思われます。ただし、

石油依存度が９０％以上もあり、他部門に比べ非常に高いことが問題点として指摘されていま

す。今後、ますます生産の効率化や自然エネルギーの利用による石油消費の低減が求められて

います。 

農業の部門別投入エネルギー比率（間接費含む）

その他
7%

畜産
2%

花き、花木
11%

果実
7%

野菜（路地
+施設）
28%

いも、豆
2%

米、麦作物
26%

酪農
6%

飼料作物
2%

農業サービ
ス
9%

 

                         「農業水産技術情報協会資料 1995 年」 

一方で、「バイオマス」といって、家畜糞など、農畜産廃棄物や副産物をエネルギー生産に利用す

る研究が進められており、地球温暖化をもたらす炭酸ガスの排出を抑える方法として、注目されてい

ます。 

奈良県ホームページより 

http://www.pref.nara.jp/dd_aspx_menuid-10850.htm                     

以 上  

質 問 Q118 

回 答 A118 

 

総エネルギー 

95×1012kcal 
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